

QUITO, NOVIEMBRE 20 DE 1886.

Remitidos.

ESTAMOS DE DUELO.

(Continuación.)

En el número anterior prometimos probar la escasa instrucción de nuestro Sr. Fidel Sosa como agrimensurador; vamos, pues, a llevar a término este para nosotros espínoso cargo, que á lo menos tiene de pedregoso el quitarnos el tiempo precioso de nuestros estudios. Este imprudente caballero nos ha puesto en camino tal, que mal que nos pese y el peso, hemos de exhibirlo ante la sociedad para que ella vea su desmezura de ciencia, y avaluada que sea su presunta instrucción eche de ver el insignificante peso de las razones con las que se la presenta en la palestra de la opinión pública, tal vez con la encumbradora esperanza de que, se la cina el huerfano, que pretendía Amán, y se le haga pasear por todas las calles, teniendo por heraldos de su gloria al Congreso e Instituto de Ciencias, quienes con la voz de la alabanza dicen: "Así debe ser honrado a quien la República quiere honrar".

¡Quién les ha metido, dirá algún lector quisquilloso, á estudiantes que no deben pensar más que en leer libros, en esta de querer mandarle á nuestro buen amigo D. Fidel Sosa, que allá en los triglos de Tusa (") está midiendo tierras y buscando, como es landable, el pan para sus hijos? ¡Guárdenlos Dios! de caer en manos de colegiales, que á modo de sastres de buenas tijeras cortan por espalda y delantera supear minutos en sus resultados. Razón tiene señor, le diremos; pero caiga en la cuenta de que si don Fidel, su amigo, no se hubiera propuesto, como caballero audaz, á desafiar lo hecho si no hubiera intentado sumir costillas, torcer mandíbulas y hundir los cascos de la bien sentada reputación de nuestros Profesores, le habríamos dejado que pase de largo por delante de la Universidad sin decirle ni chus ni mur. Desde el momento en que una persona se lanza al campo de la prensa, se constituye en hombre público y desde entonces cada individuo de la sociedad tiene derecho de juzgar de sus actos, y aun investigar sus antecedentes, analizar sus escritos y pedirlo cuenta de todo. Por lo dicho deducimos á la capital importancia que hay en medidas bien cuando se trata de imputar por la prensa, pues fatales son las consecuencias del no menarlo.

La Filosofía, que no es otra cosa que la razón natural aplicada al examen de las cosas y la sola que da valia á los escritos, nos va á suministrar los datos para llenar lucidamente el plan que nos hemos propuesto. Ella nos dice que la instrucción de un hombre puede apreciarse por la época en que hizo sus estudios profesionales, por el sistema de vida que ha llevado desde el día en que la Universidad extendió su título, por las obras que ha leído á luz, por la manera como desempeña los asuntos de su profesión, y por el talento y estudio que manifiesta en las polémicas que él se propone, ó que la ocasión le ha presentado, y por la opinión pública, pero constante e ilustrada. Hemos probado cada uno de estos puntos, cuya solidez y verdad saltan á los ojos de la razón, y que se presentan desfavorables al Sr. Fidel Sosa.

esos años de esencial cicalaba en los establecimientos de instrucción era el Sr. Vallejo, y solamente el compendio puso la obra grande de este matemático jamás pensó en atravesar el Atlántico para venir, á servir de adorno siquiera, en las librerías de los discípulos que se proponen echar profundas raíces en sus estudios con la consulta de obras clásicas. Para con eso atravesar años rebñirse de arizmensor, se requería un corto año de estudio en el anal, diciéndolo de una vez, á galope tenían de aprender las breves nociones de Algebra, las doce ó trece páginas de Trigonometría, las cantadas de Geometría Práctica; con esta escasa instrucción, en un escaso año de estudio y, tal vez, con escaso talento y aplicación escasa para nuestros días, Fidel ha osado salir a enseñar; luego en buena lógica se deduce que si la base es débil, no puede el edificio se vá al suelo, y si cuando colegial hubo de ser poco, ahora á ser lo mismo ó nada, es, especialmente si no la tenido subsiguiente estudio.

Vinieron los Padres Alemanes, y brilló por vez primera y en todo su esplendor la luz de la más encombrada ciencia y el horizonte de los estudios científicos se abrió como una alca de los Andes. La Escuela Politécnica fue el sol que extendió un manto de lumbre desde las faldas del Pichincha hasta el postrer lindero de la América Meridional; y en más de la fama llegando sus obras magistrales á las Universidades de Europa; el entusiasmo del sabio y el aplauso del mérito le raron de gloria á tan eminentes Profesores, y admiraron el sublime pensamiento del Magistrado y que les llamó y les enseñó á su hijo como Maestra á las Ciencias. La juventud estudiosa del Ecuador se agrupó en derredor de estas inagotables fuentes de saber, para saciar su sed de instrucción. Vivar, Herrera, Velasco, Anda, Sanchez, Pérez, Villagran, Sandoval, Troya, Flor, Mouge, Egas y otros ciento, fueron no solo el consuelo sino la gloria de tan beneméritos Profesores. Estos son, señor D. Fidel, los que desde estudiantes levantaron sobre la cabeza de granito el monumento de la gloria que el mundo de Ud. quiere ror, como el insecto de la Fábulas la montaña de oro.

Talento sobresaliente y probado en la muchedumbre de ejercicios prácticos de Matemáticas Sublimes (no sé si Ud. hubiera podido resolverlos); aplicación extraordinaria á multiplicados estudios, como de Matemáticas sublimes, Geometría descriptiva, Mecánica superior, Hidroscopia, Química, Geografía, Teografía, etc, etc, durante horas del día, era entre otras exigencias. Lo menester entonces para recibir el pláceme de los Profesores y ser tenido por buen estudiante.

Ante esos Colosos de ciencia por pequeños se tuvieron justamente los Catedráticos antiguos, que como simples estudiantes, tuvieron en mucho asistir á sus clases y ser oídos tan profundas explicaciones. ¡Que envidiable y natural es la modestia de las clases y á distintas horas del día, era entre otras exigencias. Lo menester entonces para recibir el pláceme de los Profesores y ser tenido por buen estudiante.

En ese tiempo, como ahora, cada renta exámenes individuales, amén del recepción había que sostener para recibirse de ingeniero de segunda clase. Si entonce U. hubiera sido alumno de los Alemanes y sin por desgracia hubieran leído tanforradas como su imitación, de seguro que habría salido por la tangente en los exámenes; le habría sacado en toda dirección y ganara sobra su título y valdria. En ese tiempo, como ahora, cada renta exámenes individuales, amén del recepción había que sostener para recibirse de ingeniero de segunda clase. Si entonce U. hubiera sido alumno de los Alemanes y sin por desgracia hubieran leído tanforradas como su imitación, de seguro que habría salido por la tangente en los exámenes; le habría sacado en toda dirección y ganara sobra su título y valdria.

Perdonen los lectores que hasta en los escritos nos valgamos de fórmulas, pues en ellos nos ponen

quienes dicen que números se prueban con números. Por otra parte precepto de retóricos es que el estilo lo ha de acomodarse al auditorio y como nuestros escritos han de leer lasignas matemáticas de la escuela del compendio de Vallejo, á quienes nadie les va en zaga en esto de calcular, naturalísimo es que tengamos modo de servir del común lenguaje para entrarlos de lleno en el enmarrañalobosque del tecnicismo.

(Continuar.)

LOS ALUMNOS DEL INSTITUTO DE CIENCIA

Variedades.

El último pensamiento de Weber

¡Virgenes, escuchad! Aquel que era orgullo de la Patria de Bethoor; caía, cual caen por la vez postrera, inspirado, infeliz, artista y jorcu.

¡Cuan triste es ver pasar nuestra existencia como el aroma de la flor querida, en un rayo de luz solar la ciencia, y en un golpe de tes volver la vida!

¡Adios mujeres, flores y sonrisas: adios, sonido, música suave, pero que se adormecen con las brisas, voces que se despiertan con las aires!

¡Cifienso tu muerte! ya tu moeta palma, para morir fué mi delicia, pero que se adormecen con la calma ese ror sañil del infante!

¡Dios, y á Dios en espíritu la entregado; y como vaga en el altar perdido el incienso fugar, sobre el teclado que caía vagando el huérfano sonido.....

MIGUEL SANCHEZ PESQUERA.

UNA MUJER VALIENTE.

Episodio de la guerra del Pacifico. Al rayar el día 19 de Noviembre de 1870 apareció ante el ejército chileno que ocupaba el cerro de San Francisco el Ejército Perú-Boliviano, que venía de Iquique dispuesto aforzar el paso para Arica obstruido por el invasor.

El ejército aliado combatido por el cansancio, el hambre y la sed, vió con satisfacción al enemigo, esperando batirlo y hallar tras la victoria el descanso para sus fatigados cuerpos y la santidad á sus necesidades.....

No les arredraba la vista de la inabarcable fortaleza, ni la de los cañones que en su cima ensafiaban las bocas como una amenaza de muerte.....

Avanzaba momentáneamente su sed, los Aliados principiaron á tenderse alegremente en línea de batalla.....

Poco después se dió orden de formar pabellones.....

La batalla según aenorios de Jefe, quedaba postergada hasta el día siguiente.....

Los fregos se han roto..... La poderosa voz del cañon retum los fatigados ante, estroncándose las melces de granito.....

El fuego de fusilería hiere con su silbido aterrador los oídos de los combatientes, que se disputan la victoria con encarnizamiento.....

Y la muerte adornada con todos los arreos de su finébre sacerdocio se ceba en miles de sires.....

Los ayes de dolor y los esteriores de la agonía se confunden con los gritos de entusiasmo de los que aún viven, y ambos sonidos se pierden en una atmósfera de humo atronadora.....

Las columnas ligeras de vanguardia compuestas de fuerzas pecuanas y bolivianas, y tras ellas los cuerpos de la división Vanguardia y del batallón Ayocheño, escalan el cerro de San Francisco con denodado valor, hasta llegar á su cima y hacer retroceder al enemigo tornándose su artillería.....

El artillemento..... A la cabeza de una de ellas, va un joven sargento, que lleno de va ronil entusiasmo anima á sus compañeros con las palabras y los hechos..... ¡Alelante!..... les grita, y él el primero avanza señalados al enemigo con el cañon de su rifle que empuja con bizzarria.....

Tras él va una mujer, mestiza de color, alta, con el traje levantalto hasta las rodillas y amarrado allí por entre las piernas. Dolores se llama esta mujer y es la esposa (del sargento).

Si amor no ha permitido abandonar en el trance de la lucha, y apesar de su oposición, va junto á él repitiendo á los soldados las mismas palabras de su esposo..... ¡ade lante!.....

A poco se oye la voz de la corista que toca ¡venga!..... y los bravos del Ulra descargan sus rifles y al trote siguen cerro arriba.

El joven sargento á la cabeza de su compañía, sigue siempre de su mujer, es el que más se distingue por su entusiasmo.....

Vé con alegría que en cada paso que dá acorta la distancia que le separa del chileno.

Pero ¡ay! en estos momentos una bala traidora viene á estrellarse en su frente, arrojándole en tierra con vertido en cadáver.....

¡Alelante compañeros!..... son sus últimas palabras..... Un grito indescriptible; un rugido salvaje, como el de la leona al ver caer á su regio consorte, se escapa del pecho de Dolores viendo caer á su esposo.....

Como loca entonce y con los ojos llenos de lágrimas, se arroja sobre él y se encamala el rifle de entre las manos, ocupa su puesto en la compañía; y clamando venganza á gritos toma de las cinturas de los soldados capulnas que dispara furio sa sobre el enemigo.

En su ciego dolor, insulta á los mismos soldados que la acompañan.....

Cobardes!..... les grita..... ¡suban pronto; corran como si engar al sargento.....! y febrilmente, no se detiene ante los mil obstáculos que encuentra en el camino, y avanza haciendo fuego como un soldado veterano.....

Ella es la primera en llegar á los parapetos del enemigo, ayudar á desaljarlos y tomarlos sus cañones. Su voz resuena apagando el estruendo del combate, clamando sangre y estermínio.

Su rifle no cesa de vomitar la muerte.

Allí, junto con los soldados, pelea casi cuerpo á cuerpo sin descanso.

Poco á poco el número de esos valientes va reduciéndose, sin que en su socorro venga otra fuerza.

Al fin se ven obligados á retroceder.....

Dolores, sin embargo, no piensa en volver. Al contrario, adelanta llamando á sus compañeros, que admirados de no queriendo abandonar, se sostienen allí por largo tiempo, hasta que siendo ya forzosa la retirada, toman á Dolores en medio de ellos y la obligan á bajar.....

En su descenso forzado, Dolores se encuentra con el cadáver del bravo sargento, de su querido esposo, en cuyo rostro la muerte no ha podido borrar el valor que abriga su pecho.....

A su vista todo el ardor bélico de esta brava mujer deca, nuevas lágrimas bañan su rostro, y se arroja sollozando sobre él, pretendiendo no moverse de su lado.....

Solo con mil estertores y casi arrastrandola los soldados que la acompañan pueden arrastrarla de allí, librándola de caer en manos del enemigo.....

III

La batalla de Tarapacá efectuada el 27 de Noviembre de 1879 es un recuerdo glorioso para los peruanos.

Un ejército con hambre, con sed, descalzo, agobiado por el cansancio y decepcionado por el desastroso hecho de armas de ocho días antes en el cerro de San Francisco, sorprendido por un enemigo orgulloso de sus triunfos, sin sufrimientos morales que abatieran su espíritu, sin necesidades materiales que amenazaran su fortaleza.....

Diez cañones, trescientos prisioneros, gran número de banderas tomadas á los chilenos; he allí la batalla de Tarapacá.....

El ejército peruano sin artillería, sin caballería, con hambre, arrojó al enemigo, lo desalojó de sus magníficas posiciones y lo derrotó por completo.....

Para esta hueste su valor, jefes, oficiales, soldados todos pelearon con igual bizzarria. En estos últimos batíos como en San Francisco, Dolores, la mujer del bravo sargento del batallón Lima.....

Las fatigas de la retirada; las necesidades pasadas en ellas, no pudieron doblegar el ánimo de esta mujer fuerte, que solo aspiraba tomar venganza de la muerte de su marido.....

Allí lucha con singular con singular denudedo lirte el postrer momento, y sin que atenué en nada su arrojo, una herida recibida al principio del combate.....

Envalta entre los soldadros, con su ejemplo y sus voces reanima sus pechos desfallecidos, hasta que se cosecha la victoria.....

Su glorioso comportamiento pasa inadvertido; pero ¡ay! le importa el haber batido contra los que causaron la muerte de su esposo, y esto le basta.....

IV

Dolores, la valiente mujer, la heroína modesta, desconocida, de San Francisco y Tarapacá, no pudo resistir las penalidades que combatieron al ejército peruano en su regreso á Arica.....

La herida de su brazo, las mil fatigas de la marcha, el recuerdo de su esposo que no olvidaba, todos estos sufrimientos que juntos la combatieron, le dieron la muerte.....

Se entero, al igual de otros muchos, quedó tendido en el desierto camuño.....

E. Riera.

EL PULSO DE LOS ANIMALES.

En los caballos, en estado de reposo, el pulso late 40 veces por minuto; en el buey, de 50 á 55, y en los cerdos y caneros sobre 70 á 80 veces.....

Fuertes se notan en cualquier parte del cuerpo donde una gran fuerza pasa, sobre un hueso. En el caballo puede hallarse el pulso sobre la cuerda que pasa sobre el hueso de la quijada inferior, frente á la curbitura, ó sobre el hueso del ojo; en las reses vacuans, en medio de la primera costilla; en los carneros, colocando la mano al lado izquierdo donde se sienten los latidos del corazón.....

Cualquiera variación que se note en el pulso de dichos animales, que exceda de las cifras antes expresadas, puede considerarse como sintoma de enfermedad. Si el pulso es rápido, lleno y fuerte, indica fiebre ó inflamación; si es rápido, flojo y débil fiebre simple, pérdida de sangre ó debilidad. Si late despacio, las probabilidades son de enfermedad en los sesos, y si es irregular, mal de corazón.....

Estas son las pruebas principales que revelan el estado de salud de los referidos animales, y que deben conocer las personas que los poseen ó que pretenden comprarlos.....

NUEVA UNIVERSIDAD EN BERLIN.

Según los términos de una ley aceptada por el Consejo Federal, se fundará en Berlín una Universidad Seminario para el estudio de las lenguas orientales. Tomará por modelo las escuelas de lenguas orientales de París y Viena, y se enseñará en ella el turco, árabe, persa, indostánico, chino y japonés.....

Cada uno de estos idiomas será profesado por un alemán que haya adquirido su conocimiento en el país donde se habla, y el cual estará asistido por un instructor natural de cada país.....

El señor Du. Justo Calderón ha denunciado ante la Secretaría de Hacienda de Cundinamarca una mina de esmeraldas situada en jurisdicción del Distrito de Facatavá.....

GRAN SERPIENTE DEL MAR.—Es de la playa de Boston que nos viene la noticia de la última aparición de

la "gran serpiente de mar". Los discípulos de la escuela Franklin se encontraban jugando en la playa de Pleazon Cove, a las puertas de la metrópoli de Massachusetts, cuando uno de ellos abrió el monstruo legendario. El animal no estaba mas que a un cuarto de milla y se dirigía lentamente hacia el Norte. Al cabo de veinte minutos desapareció. Llevaba la cabeza levantada a unos doce colmos sobre el agua.

Tenia por lo menos cuarenta pies de largo. Era el retrato de la misma serpiente que tantos viajeros han descrito y que el doctor Sanborn, el mes anterior, apercebía so bre esta misma costa de Massachusetts, a dos millas apenas de Pleazon Cove.

Esta vez la duda es imposible. Todos los escolares y algunos en los alrededores se reunieron en un grupo de hora a la peregrinación del misterioso gigante.

CONGRESO INTERNACIONAL DE ASTRONOMOS.

Se está preparando en París un Congreso Internacional de Astrónomos, al que todos los gobiernos podrán enviar delegados. El admirable Monchev, director del Observatorio de París, será el encargado de enviar las convocatorias en nombre del gobierno francés.

El objeto especial de ese Congreso es deliberar sobre los resultados de los descubrimientos hechos recientemente por los señores Paul y Prosper Henry, que han inventado un aparato poderosísimo que permite tomar fotografías directas del mundo celeste.

Este importante descubrimiento va a permitir la realización de un proyecto grandioso. Se trata, en efecto, de hacer por medio de él clichés la fotografía del cielo. De ese modo llegará a obtenerse en ese nuevo mapa celeste la impresión de mas de cuarenta millones de estrellas, muchas de las cuales son todavía absolutamente desconocidas.

Hana llegar a ese resultado es preciso que los diversos observatorios designados en la superficie de nuestro planeta, se entiendan para hacer todos los mapas a una misma escala. Esta cuestión será el principal objeto de las discusiones en los trabajos astronómicos en el Congreso internacional que se prepara, y para el cual se cuenta ya con numerosas adhesiones.

Se adjudicará el del Ecuador 6 dormirá como en el caso de Venusa

MAZAVILLAS MICROSCOPICAS.

Mercad al utilísimo descubrimiento del microscopio y a sus aplicaciones científicas, el mundo intelectual adquiere en la día nuevos y extensos conocimientos que no poseyeron nuestros antepasados, y que causan la justa admiración de los que saben apreciar debidamente la infinita grandeza de la Creación.

Por medio del microscopio sabemos que existen insectos tan pequeños, que para formar un grano con ellos se necesita reunir 340 mil millones.

En cada gota de un grano de arena se distinguen diversas variedades de insectos.

El moho es un hermosísimo bosque de arboles con sus ramas, hojas y frutas.

Las mariposas están completamente cubiertas de diminutas.

El pelo no es mas que un tubo hueco.

La superficie de nuestro cuerpo está cubierta de escamas o como que los pescados; un solo grano de arena alcanza a cubrir 150 de estas escamas, y lo que es más aún, cada escama cubre 100 poros; por estas pequeñas aberturas pasa el sudor lo mismo que el agua por un cedazo.

Las crías, insectos de la vigésima parte de un grano, dan 500 panes en un segundo.

Cada gota de agua estancada contiene un mundo de seres animados, nadando con la misma libertad que las ballenas en el mar.

En cada hoja de las plantas, se ven manadas de insectos pastando, cual vacas en el prado.

erenciación y por la oportunidad y abundancia de sus noticias sino por el número, verdaderamente prodigioso de sus anuncios. Solo esta sección del periódico le produce diariamente a su propietario quince y veinte mil pesos; pero a veces las entradas son todavía mayores.

El día 26 del pasado publicó el Herald más de cinco mil avisos que llenaron ciento diez columnas, y cuyo importe por una sola inserción fué de treinta y nueve mil pesos. El tipo de aquel día fué de 193,000 ejemplares que se imprimirían en diez horas y media en ocho prensas movidas por máquinas de vapor de gran potencia, y el papel para los 193,000 ejemplares pesaba más de veintidos toneladas.

Aunque el Herald es el primero de todos, hay en Nueva York otros ocho o diez periódicos que ganan todos los días de mil a ocho mil pesos cada uno, solo en los anuncios. Increíble parecerá esto a los que no conocen la ilustración y el espíritu de empresa que caracteriza al pueblo Americano y a los que ignoran el maravilloso desarrollo de las artes, la industria, la agricultura y el comercio en los Estados Unidos pero los que han visitado aquel país y han admirado sus innumerables escuelas, sus grandes ferrocarriles, sus magníficos vapores, sus inmensas fábricas y sus ciudades de Palacios como Nueva York, Chicago y Boston, no extrañan que los periódicos Americanos sean dignos de la grandeza que los rodea, ni que den a sus propietarios rentas superiores a las de muchos Principes.

EN VENECIA fué perpetrado hace poco el siguiente crimen:

Al salir de la Catedral de San Marcos el Canónigo Bianchini, se le acercó un individuo y le dio una puñalada en el corazón exclamando: "¡Éste aquí a tu víctima!" Preso el asesino, resultó ser el ex cadávero Vianelli, cuya conversión al protestantismo causó hace años tanto escándalo entre los católicos. Viene a declarar que ha venido a Venecia con intención de venjarse del Canónigo Bianchini, cuyas trapeceras le lanzaron a la apostasía y a la ruina.

El señor Van Elewsky, maestro de la capilla en Lovaina, ha resuelto un problema, cuya solución buscaba hace treinta y ocho años.

Se trata de un aparato que, aplicado a un piano ó a un órgano, le imprime instantáneamente todo lo que se toca sobre el instrumento.

El señor Elewsky ha hecho funcionar su aparato ante SS. MM. los Reyes de Bélgica, y el éxito ha sido muy satisfactorio. Se dispone a ir a París para repetir ante numeroso público sus experimentos.

Escartilla.

CALENDARIO.—Noviembre, sábado 20.—San Félix de Valois, conf. y fr.

Domingo 21.—La Presentación de Nuestra Señora y Santa Flora virg. Luce 22.—Santa Cecilia, virgen y mártir.

Martes 23.—San Clemente, papa y mártir.

BOTICA DE TURNO.—Para el presente mes la Botica Nacional del Dr. José Salvador.

Llamamos la atención del Supremo Gobierno, del Sr. Gobernador, del Ilustre Consejo Mpal, del Sr. Ingeniero municipal, del Sr. Jefe de Policía, ó de cualesquiera autoridad individuo ó corporación que deba mirar por la conservación, de los bienes de uso público, para que se digan y se hagan, con la brevedad de la más del ex-gobernador Venutilla, porque a pocos metros de la plaza mayor hay un precipicio, semejante al antiguo Japapan, que hace imposible el tránsito durante los doce meses de lluvias torrenciales, a que está sujeta la Capital en cada año. Venutilla dejó allí enormes pedros que sirvieron de tropiezo a los transeúntes, y las autoridades de hoy los conservan allí como un precioso recuerdo de aquel mandatario.

Sabemos que el Sr. Gobernador manda la pelota a la Municipalidad, ésta, al Jefe de Policía, y éste al Jefe Político & A., retornándole

cada uno de estos Sres. al otro; parece que se han propuesto poner en escena aquello de Dr. Quijote, Martirios, los arrieros y el ventero en el mesón: "el gato al rato, el dato a la cuerda, la cuerda al palo, dato al arriero a Sancho, Sancho a la moza, la moza a él, el ventero a la moza, y todos menudeaban con tanta priesa, que no se daban punto de reposo". Algunas de las autoridades de la Santa Hermandad y poner co to a esta pelotera, como la puso a la de Dr. Quijote. Pero compóngase la vereda, ya sea con los \$ 40 mensuales que recibe el Gobierno por el arriendo de la casa, ya con los fondos municipal-s, ya sea empujando en esta obra la Brigada volante.

Los dos lados, oriental y occidental, del convento de la Concepción carecen también de sillares, a pesar de que están en la cibe de la capital; lo mismo sucede en San Hoy que la Policía está en manos de un abogado inteligente, activo; interesado en el bien público y conoedor del infujo que la comidad tiene en la higiene pública; así como por un Municipio rico y desolado por el ornato público, creemos que la capital recibirá a aquellas mejoras que le son necesarias para completar el embellecimiento y la comodidad, que vienen operándose desde 1829, en que la República salió de la opresión en que yacía bajo el herrado tacon de soldado ineptes.

No sería malo que hubiese una guriña en cada cañal, pues sólo así se podrá corregir la inmoralidad de los que empujan los atrios de los templos... y esto en un país católico.....

Los diarios de Guayaquil dicen ENVENENAMIENTOS.—Un horrible de envenenamiento ha tenido lugar esta mañana en los bajos de la casa del prestero Quesada, a las 6 a. m.

En días pasados, Dionisio Rovialino suplió a su primo Amador Santillán, que le consiguiere algun veneno para vestirpar las ratas, que decía le tenían descompuesto. Santillán le ofreció un poco de arsénico, que casualmente tenía en su casa.

Rovialino contentísimo, recibió de manos de su pariente el elemento de destrucción de los dañinos roedores que se habían multiplicado en su habitación; pero que en realidad, iba a ser el instrumento de su muerte, y tal vez la de su esposa, de su hijo y de su amigo.

La primera de los tres últimas nombradas Virgins Morales tomó el arsénico, se equivocó al momento y lo mezcló con la arú, creyendo que tambien fuese tal. Sirvió el café para su esposa, para su hijo Emilio y para sí, endulzaron esa bebida con la mezcla y comenabn a tomar un desayuno, cuando llegó Antonio Miranda quien invitó a los tres esposos, aceptó una taza de café. De este modo, cuatro inocentes víctimas de una torpe equivocación, apuraron hasta la última gota el tóxico mortal.

Minutos después, sintieron los connotados efectos del veneno, pero los atribuyeron a indigestiones pasajeras; mas los síntomas del envenenamiento se mostraban en todos ellos, con mas rapidez a cada instante, hasta que convencidos de su engaño, fueron al Hospital a impiorar socorro.

Mas, ya era tarde, y pasó llegaron a ese asilo a las 9 y media, a las tres horas y media después de haber tomado el arsénico.

Sin cesar en su acto continuo, fueron atendidos por el señor doctor Federico Matúes quien les prodigó los cuidados que requieren en su estado.

Dionisio Rovialino murió a los pocos instantes y los demás se hallan en estado alarmante.

A los seis de esta tarde murió Antonio Miranda, en el Hospital civil, uno de los que se envenenaron casualmente esta mañana.

DESGRACIA.—Dolorosamente impresionados, comunicamos a nuestros lectores la desgraciada muerte del R. P. Larría de la Compañía de Jesús, sucedió hoy a las 11:30 p. m. a consecuencia de una caída desde la torre del templo de San José. El malogrado sacerdote había saltado a ese lugar con el objeto de inspeccionar los trabajos de refacción de dicha torre; paróse sobre un cajón colocado al lado de una gran abertura del piso, y al salir al equilibrio, y cayó al pavimento de la calle, destruyéndose el cráneo y espirando al cabo de pocos minutos.

LO QUE PRODUCEN LOS NAIDES.—En Francia los derechos de impuestos sobre introducción de naldes, han producido al municipio la enorme suma de 3,000,000 de francos, durante el último año.

Si esos cartones de licel accion y tambien de licel contuvieran, producen tan inmensa renta anual a Francia, casi vale la pena de que se juege siempre.

El Capitán Voyer, celebró con certista estrenar el 25 del presente nuestro magnífico coliseo. Desde el jueves hasta hoy se ha trabajado de una manera increíble, la mano de obra en el teatro, además, S.E. el Presidente, ha facilitado el mejor piano de cola y más útiles necesarios de ornateamiento, para que el efecto sea estupendo. El Capitán Voyer dará solamente dos Conciertos en los dos días que el público tendrá el gusto de admirar a tan eminente artista, se acompañarán con gran orquesta y con Banda militar en su creación del Concert Stuck de Weber, que hizo gran sensación en Guayaquil. Su permanencia aquí, será corta y no dudamos que el teatro estará las dos noches completamente lleno, pues se trata de escuchar armonías que hará brotar del piano una cascada de artísticos entropos, como lo es el Capitán Voyer.

El segundo concierto tendrá lugar el domingo 28 y el lunes 29 sale el gran pianista para Guayaquil y Panamá.

Los diarios de Guayaquil dicen ENVENENAMIENTOS.—Un horrible de envenenamiento ha tenido lugar esta mañana en los bajos de la casa del prestero Quesada, a las 6 a. m.

En días pasados, Dionisio Rovialino suplió a su primo Amador Santillán, que le consiguiere algun veneno para vestirpar las ratas, que decía le tenían descompuesto. Santillán le ofreció un poco de arsénico, que casualmente tenía en su casa.

Rovialino contentísimo, recibió de manos de su pariente el elemento de destrucción de los dañinos roedores que se habían multiplicado en su habitación; pero que en realidad, iba a ser el instrumento de su muerte, y tal vez la de su esposa, de su hijo y de su amigo.

La primera de los tres últimas nombradas Virgins Morales tomó el arsénico, se equivocó al momento y lo mezcló con la arú, creyendo que tambien fuese tal. Sirvió el café para su esposa, para su hijo Emilio y para sí, endulzaron esa bebida con la mezcla y comenabn a tomar un desayuno, cuando llegó Antonio Miranda quien invitó a los tres esposos, aceptó una taza de café. De este modo, cuatro inocentes víctimas de una torpe equivocación, apuraron hasta la última gota el tóxico mortal.

Minutos después, sintieron los connotados efectos del veneno, pero los atribuyeron a indigestiones pasajeras; mas los síntomas del envenenamiento se mostraban en todos ellos, con mas rapidez a cada instante, hasta que convencidos de su engaño, fueron al Hospital a impiorar socorro.

Mas, ya era tarde, y pasó llegaron a ese asilo a las 9 y media, a las tres horas y media después de haber tomado el arsénico.

Sin cesar en su acto continuo, fueron atendidos por el señor doctor Federico Matúes quien les prodigó los cuidados que requieren en su estado.

Dionisio Rovialino murió a los pocos instantes y los demás se hallan en estado alarmante.

A los seis de esta tarde murió Antonio Miranda, en el Hospital civil, uno de los que se envenenaron casualmente esta mañana.

DESGRACIA.—Dolorosamente impresionados, comunicamos a nuestros lectores la desgraciada muerte del R. P. Larría de la Compañía de Jesús, sucedió hoy a las 11:30 p. m. a consecuencia de una caída desde la torre del templo de San José. El malogrado sacerdote había saltado a ese lugar con el objeto de inspeccionar los trabajos de refacción de dicha torre; paróse sobre un cajón colocado al lado de una gran abertura del piso, y al salir al equilibrio, y cayó al pavimento de la calle, destruyéndose el cráneo y espirando al cabo de pocos minutos.

LO QUE PRODUCEN LOS NAIDES.—En Francia los derechos de impuestos sobre introducción de naldes, han producido al municipio la enorme suma de 3,000,000 de francos, durante el último año.

Si esos cartones de licel accion y tambien de licel contuvieran, producen tan inmensa renta anual a Francia, casi vale la pena de que se juege siempre.

El que no adurga por el bien, hallará favor; mas el que busca el mal, le vendrá.

El que confía en sus riquezas caera; mas el que confía en la justici

cia prosperará. El que trastorna su casa heredará viento. El necio será esclavo del sabio de corazón. El consejo del justo es recto, mas el del malo es engañoso. El hombre es alabado según su sabiduría; mas el perverso de corazón es menospredado. El que habla la verdad hace justicia; mas el que menta engaña. Los que piensan mal se engañan a sí mismos; mas los que piensan bien van por el camino recto. Dios abomina los labios mentirosos; mas los que hablan la verdad le dan contento. El hijo sabio toma el consejo de su padre; mas el necio no escucha las repreheniones.

Se escriba y la vanidad disminuya; las riquezas; mas el humilde sea multiplicado. La mujer sabia edifica su casa; mas la necia con sus manos la derriba; y la casa cae.

Los necios se burlan de hacer mal; mas éste les viene encima. La justicia engrandeca la nación; mas la iniquidad la afrenta.

La respuesta blanda aplaca la ira; mas la palabra áspera aumenta el furor.

El corazón alegre hermosa el rostro; mas el corazón doliente abate el espíritu.

El que oye el consejo entre los sabios vivirá.

Mejor es la comida de legumbres donde hay amor, que la de buey gordo donde hay odio.

Mejor es la pobreza con justicia que la abundancia sin derecho.

Mejor es adquirir sabiduría que oro preciado; y adquirir inteligencia vale más que la plata.

Mejor es un bocado de pan seco y en paz, que la casa de contienda llena de víctimas.

Mejor es humillar el espíritu con los humildes, que dividir los despojos con los soberbios.

Mejor es que se encuentre un hombre con una oca a quien le hayan robado sus carchojos, que un fardo confiado en su necesidad.

El que se alegra del mal ageno no quedará en su castigo.

El hombre malo odia a su prójimo y le lleva por el camino de perdición.

Al Señor Don Carlos Aguirre Montañar.

Cuando dijo el Espíritu Divino Que lastimare mujer es como violar y que el oro que la piedra más preciosa Para el hombre que la halla en su camino.

La que Dios perdostara te previno Para que fueses tu modesta esposa. Valla más que la piedra más preciosa Que del corazón del Universo surge.

Ella fué de tu hogar el ángel santo Que de vuestro te ligó las manos; Siendo así sentías en la quebranta

Olvidando el addresso en argentina; Mas erudo vendrás un día después Y esposa y vida se llevó a la vez.

Al Señor Doctor Vicente Isaac Aguirre.

Dejando una memoria bendecida Bajo a la tumba la ejemplar madre, Que más complaciera a una corona Hicieron el bien así peso al medida.

Por ella la hermandad halló la vida Cuando el padre y la madre la abandonó; Mas cuando un solo que prepárase Su unidad y tan caridosa escogida.

En medio de un espléndida carrera, Hiciste de Dios el honorario tesoro; Llevando el bien donde se implanta fuera,

Siempre enajenado del dolor el hereo; Y en una tierra de hielos y recuas, sembrado Y otros hermanos multiplicado.

A la Srta. Virginia Aguirre de Barba.

Aunque no es dulce en el lenguaje humano Y sea hablar de estorbidario, acorta Que pudieran calmar su sentimiento Cuando este optime, con dolor lasano.

Al conocer tu corazón generoso, Siempre fuiste de Dios tu pensamiento; Como también de tu amargura sienta Tu inmensa duelo que florera en vano.

No alaba, arriba la mirada tibia; No pierdes en el polvo leve ardiente; Piensa en esa chapa arrollada, bella Con que los cuerpos animará Dios.

Piensa en el alma de tu bueno Malo Siempre gran le, sublime y generoso. Y en una tierra de hielos y recuas, sembrado Y otros hermanos multiplicado.

PROVERBIOS DE SALOMON.

El que no adurga por el bien, hallará favor; mas el que busca el mal, le vendrá.

El que confía en sus riquezas caera; mas el que confía en la justici

¡¡¡ ATENCION !!!

Se necesita una nodriza joven y de buena salud, lo más pronto posible. En esta imprenta se dará razón de la persona que interesa.

Quito, Noviembre 16 de 1886.

AVISO.

A todos las personas que se han servido abonarse á "Palcos", suplico se apresuren á consignar el valor en la Agencia del Banco Internacional.

Julián F. Saavedra.

AVISO.

Se vende una quinta de extensión de nueve cuabras en plano, situada en la calle principal de la parroquia de Cotocollao. La persona que interese puede hablar con el señor Benigno Donoso, ó su señora; en la casa del señor Adolfo Montañó, al frente de la cerchera, de la carnicería ó bién toque con el señor Dor. Vicente Mogro en su escribanía.

BOMBAS DE J. MORET Y BROQUET
BROQUET * SUCEJOR. - 121, Calle de Oberkampf, en PARIS



Para Biegos, Incendios, Traslados de Vinos, Aguardientes, etc.

Las más sólidas en Francia y en la perla extranjera por lo bien que funcionan y por su belleza.

5 MEDALLAS
 PARIS 1878
 Los Premios se sirven trasladados.

300,000 Enfermos curados de **EMPEINES, GRANOS, VIRUS, ULCERAS** etc.

DEPURATIVO CHABLE
 En todas las Boticas del Exterior. Donde se da gratuitamente la Instrucción Chable.

36 Rue Vivienne **CHABLE** PARIS

300,000 Enfermos curados de **GONORREAS, FLUJOS BLANCOS, PERDIDAS SEMINALES, DEBILIDAD, ATONIA** de los Organos etc.

CITRATO DE HIERRO CHABLE
 En todas las Boticas Farmaceuticas. Extranjero como en el Interior.

JARABE DUREL
 AL QUINQUINA FERRUGINOSO

Clorosis, Anemia, Catarro pulmonar, Bronquitis crónica, Catarro de la Veziga, Tisis, Tos consuntiva, Dispepsia, Páldas colores, Pérdidas seminales, Catarras antiguos y complicados, etc., etc.

Boulevard Denain, 7, en PARIS, y en las principales Farmacias.

Se encuentra en Quito, en la Botica Francesa.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE
 Polvo de Arroz especial PREPARADO AL ESPUNTO Por **CH^{les} FAY**, Perfumista Paris, 9, rue de la Paix, 9, Paris

AVISO.

Desde hoy garantizamos la conservación de nuestra cerveza por el tiempo de seis meses.

1ª Clase: veinte reales por docena con etiqueta, alambre y estaño
 2ª clase: doce reales por docena.

Quito, 15 de Noviembre de 1886.

Cervecería del Machángara.

MEYTHALER & SCHMIDT.

QUINIUM LABARRAQUE
 APROBADO PAR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

El **QUINIUM LABARRAQUE** es un vino eminentemente tónico y febrífugo destinado á reemplazar á las demás drogas amargas de la quina.

El **QUINIUM LABARRAQUE** contiene todos los productos activos de las mejores quinas combinados con los vinos más generosos.

El **QUINIUM LABARRAQUE** se ordena, con felices resultados, á los convalescentes de enfermedades graves, á las mujeres recién paridas y á toda persona debilitada por fiebres lentas. Asociado á las verdaderas píldoras de Vallet produce los efectos más rápidos en los casos de *Cérebro, Anemia y Páldas de color.*

Por razón de su eficacia el **QUINIUM LABARRAQUE** se toma por copas de licor, con preferencia al fin de las comidas, y las píldoras de Vallet antes de comer.

Se vende en la mayor parte de las Farmacias autorizadas con la firma de: *Alfred Labarraque & Co*

Fabrication por mayor: **La Casa L. FRERE y Ch. TORCHON**
 19, rue (calle) Jacob, en Paris.

ORIZA LACTE - CREME ORIZA - ORIZA VELOUTE

AVISO
 á los Consumidores DE LOS SEÑORES DE LA

PERFUMERIA ORIZA
 PARIS - 207, Calle Saint-Honoré, 207 - PARIS

LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA DE LA GRAND

deben su buen éxito y el favor del público:

1.º Al particular esmero con que se hacen 2.º A sus calidades inimitables y á las suavidades de sus perumes

AUNQUE SE HACEN IMITACIONES DE LOS PRODUCTOS DE LA PERFUMERIA ORIZA los se les llega al grado de limpi y perfumado que tienen á la vez.

Como la imitación exterior de tales imitaciones es imposible y en la de los verdaderos Productos Oriza, los tres más importantes de ellos, se recomienda á los consumidores y considerar como falsificados todos los productos de cualquier naturaleza que no sean idénticos á los que por las casas se preparan.

SAVON-ORIZA-VELOUTE

Se envía franco el Catálogo Ilustrado.

LANTERNES ELECTRIQUES DE VOITURES ET DE VOYAGE.

L. ABOILARD.
 76, AVENUE DE VILLIERS, 76. PARIS

SPECIALITÉ DE BIJOUX ELECTRIQUES ET D'ACCUMULATEURS DE POCHÉ. FABRIQUE DE LAMPES A INCANDESCENCE. SUPPORTS, MOTEURS, DYNAMOS. COMMISSION EXPORTATION.

LA MAS ALTA RECOMPENSA

EXPOSICION DE BURDEOS 1862

LA MARCA ES REGISTRADA

EL APERTO DEVUELTO A TODOS ANTES DE COMER TOMENSE EL DELICIOSO

APERITAL

LICOR tónico, higiénico y aperitivo

ALBOLAC - DESTILADORES DOMINOS

UNICO AGENTE **LUIS C. RIGAIL** GUAYAQUIL

AGENTES EN QUITO **M. ANDRADE YARGAS É HIJOS.**

INTERESANTE.

En el almacén de Antonio Estupiñán se recibe toda clase de moneda mala con su respectivo descuento; con tal que no sea de plomo.

TRIUNFO.

El que suscribe ofrece en venta una quinta situada en la esquina de la plaza de "Cotocollao".

La casa tienen las comodidades necesarias, un delicioso Baño, y unas cinco cuabras de alfalfa.

ELIAS MEXA. Calle de la Cruz de Piedra

Fundación de tipo de M. Rivadeneira

AVISO.
 M. Andrade Vargas é Hijos, compran estanpillitas de correas usadas del Ecuador y Colombia.

COMINACION

Pongo en conocimiento de las personas que quieren interesarse, y que tengan algun negocio por los sentimientos de honra y del trabajo, que publicare en este mismo periódico mas lista de los individuos que me la escribieron hasta hoy lo que sucederá en el establecimiento tipográfico por las publicaciones que han hecho en él.

Además á costillas ajenas es imposible conseguir, maximo cuando la justicia exige dar á cada uno lo que es suyo.

MATEO RIVADENEIRA